

# EL MALLORQUIN.

VIERNES 13 DE FEBRERO DE 1857.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Librería de D. F. Guasp, calle *d'en Morey*, 40.  
 MAHON. D. Matías Mascará.  
 IBIZA. D. Joaquín Cirer y Miramont.

Salé el sol á 6 h. 54 ms. y se pone á 5 h. 56 ms.  
 Salé la luna á 11 h. 15 ms. de la noche. y se pone á 9 h. 16 ms. de la mañana.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 12 h. 15 ms.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes . . . . . 10 rs. vn.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte . . . . . 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 14 id.  
 Cada número suelto . . . . . 1 id.

## Seccion politica.

(De La Cronica.)

El exámen de la situacion de los partidos que se disputan el poder dentro de la esfera legal, es siempre un estudio importante; pero su importancia no puede ménos de crecer cuando, como al presente, está convocado el país á unas elecciones generales que tanta influencia han de tener en la incertidumbre ó en la consolidacion del órden de cosas creado por los recientes acontecimientos. Los electores, al depositar sus votos en las urnas, van á condenar ó absolver la política moderada y la política progresista, y su fallo puede producir trascendentales consecuencias. Justo es que los que se dedican á escribir para el público procuren, por cuantos medios estén á sus alcances, ilustrar la opinion é inclinarla del lado que les parezca mas fecundo y útil al porvenir de nuestro país.

La existencia de los partidos es una necesidad en los gobiernos representativos; la libre discusion los engendró, y la libre discusion es la base de esa clase de gobiernos: proscribirlos seria imposible: anatematizarlos seria una demencia: pero examinar su índole y sus aspiraciones, sus antecedentes y sus medios de gobierno es una necesidad, toda vez que de su derrota ó de su triunfo ha de depender la suerte futura de la nacion.

Hasta mediados del 54 puede decirse que solo dos partidos se han disputado la direccion de los negocios públicos: desde que se publicó el estatuto real, hasta que se hicieron las elecciones de 1853, no han luchado en los colegios electorales mas que moderados y exaltados, ó lo que es lo mismo conservadores y progresistas según las denominaciones que mas recientemente se han dado á sí mismos esos dos bandos políticos. Las doctrinas y los medios de gobierno del uno y del otro eran bien conocidos; mas unidos y compactos de lo que están hoy, han luchado desplegando cada cual su recíproca bandera, cuyos

colores vivos y cortados no podian confundirse: hoy muchos de esos colores han perdido algun tanto, se han desvanecido unos, y se han borrado otros, y no estan fácil como entónces distinguir desde léjos y clasificar los campos. Hoy no están solos esos dos partidos; hay otros que al parecer se proponen tomar parte en la contienda, ya por su propia cuenta ó ya como auxiliares; y hoy, en fin, se han modificado en la práctica las doctrinas y las ideas que cada cual de ellos ha sostenido desde que se inauguró en España el gobierno parlamentario.

Uno de los rasgos mas notables de la situacion actual, y que mas claro y distinto se presenta cuando se quiere examinar el estado actual de los partidos, es la amalgama y la confusion que se nota en todos y cada uno de ellos, amalgama que ha tenido su origen, primero en el fraccionamiento que los sucesos y las circunstancias han traído consigo, y despues en la proclamacion de doctrinas fusionistas y de utopías imposibles de realizar. Este hecho es en nuestro concepto tan general, que comprende á todos los partidos sin esceptuar uno solo, y que por lo mismo puede considerarse como uno de los caracteres de la situacion política que vamos atravesando. Para probarlo, nada tenemos que decir con respecto á los antiguos partidos constitucionales, porque no hay dia que todos nuestros cólegas no vengan repitiendo y recordando lo que todos hemos visto. Sabido es que del seno del partido moderado han salido el vicalvarismo y la union liberal, así como del progresista trae origen la fraccion parlamentaria y la fusion constitucional. Pero como si la atmósfera política estuviese impregnada de miasmas deletéreos, fenómenos iguales ó semejantes se ven aun en los partidos extremos en los que mas distantes están hoy á causa de sus doctrinas y de sus opiniones de alcanzar desde luego el poder, y á dirigir las riendas del estado.

Y no se libran de la condicion comun de lo que parece ser la enfermedad reinante en todo el ámbito de la esfera política de nuestro país, ni aun los partidos

nacientes. La democracia, como los progresistas, y como los moderados, está dividida y fraccionada; al nacer, ha traído inoculada en su sangre la enfermedad que sufren y que agobia á los demas partidos, y ni su juventud, ni la lozanía de la edad primera han sido bastantes á preservarla de esta dolencia; gno hemos visto hace poco á sus órganos en la prensa hacerse una guerra mas cruda y mas sangrienta que la que una ú otra fraccion hacian á sus adversarios políticos? ¿No hemos visto á sus hombres dirigirse apóstrofes, y hacerse durisimos cargos, como si en vez de hermanos fuesen los mas encarnizados enemigos? ¿No hemos presenciado tambien la conducta que alguna ó algunas de esas fracciones han seguido en el Parlamento y en la prensa, procurando, por cuantos medios positivos estaban á sus alcances, confundirse con otras del partido progresista, hacerse aceptar por ellas, y trabajar uno y otro dia en probarles que eran sus gefes aptos para mandar, y que sus doctrinas absolutas y abstractas no serian nunca un obstáculo para que aceptasen los principios prácticos mas allá de los cuales no habia ni podia haber organizacion política ni gobierno? ¿Qué prueban estos y otros muchos hechos que podríamos traer á la memoria de nuestros lectores? Prueban lo que hemos dicho ya, prueban que en la democracia, como en el partido moderado y en el progresista, hay el mismo fraccionamiento y la misma confusion de que hablamos.

Es igual ó en caso semejante se encuentran los absolutistas monárquicos puros todos; se dividen y se separan desde el momento que se trata de salir de la region de las doctrinas para entrar en el terreno de la accion. Apegados unos á sus antiguas ideas, maldicen y odian sin escepcion de ninguna clase todas las conquistas del espíritu del siglo y de la civilizazion moderna: parados é inmóviles cuando todo camina, y camina con rapidez en derredor suyo, son una petrificacion política, una estatua de piedra. Mas flexibles otros, creen posible una transaccion entre las antiguas y las ideas modernas sobre la base de la

monarquía pura; pero regida por una dinastía que á sus ojos representa en su sentido natural y genuino el principio de la legitimidad. Mezclados con unos y con otros, hay una masa considerable de hombres que por su ilustracion ó por haberse impregnado, tal vez sin quererlo y sin creerlo, de las costumbres modernas, comprenden todo lo que tendria de absurda hoy la resurreccion de la monarquía teocrática y absolutista de los dos últimos siglos: á impulsos de esa conviccion trabajan por confundirse ó al ménos aproximarse y hacerse aceptar por los hombres moderados que en materias de gobierno profesan las doctrinas mas severas y represivas que caben dentro del círculo de ese partido. No es esta una nueva prueba de la verdad y exactitud del fenómeno que hemos señalado?

Y sin embargo, en algunos de los partidos militantes, esa confusion y esa amalgama la alimentan solo recuerdos poco gloriosos, que mas de uno, en el fondo de su conciencia, quisiera hacer que se borrasen de la memoria de todos, empezando por desaparecer de la suya, recuerdos que pesan como una losa sobre su porvenir; la alimentan caracteres rencorosos que solo saben odiar; la alimentan compromisos de que algunos desearian libertarse, siempre que pudiesen conseguirlo, sin menoscabo de su honra y de su dignidad, y la alimentan, en fin, ambiciones estereotipadas y envidias permanentes. El día que el gobierno se decida á tomar una iniciativa enérgica y vigorosa en todas las cuestiones, sin dejar tiempo para que puedan explotar las ambiciones de todas clases, sin permitir que intrigas de mala ley mimen y socaben los cimientos de su poder, ese día desaparecerán muchas de las que parecen hoy hondas diferencias, porque todas las que se llaman fracciones y todos los hombres políticos tendrán necesidad de tomar posiciones claras, y antes de resolverse á hacerlo consultarán mucho y pesarán las probabilidades de éxito que aspiraciones imprudentes pueden tener frente á frente de un gobierno que gobierna y sabe y quiere gobernar.

## Folletín.

### EL CONVENTO DEL MONTE SINAI.

De la «Visita al sheriff de la Meca», nueva publicacion de Mr. Carlos Didier, autor de «Roma subterránea Carolina en Sicilia», y otros libros estimados, tomamos la siguiente relacion:

Sus altos muros de granito y las tres grandes banderas de Moisés, de San Jorge y de Santa Catalina, que ondean en lo alto del edificio, le dan aspecto de fortaleza mas bien que de monasterio; y en efecto fortaleza es. Alzado en medio del desierto y en tierra musulmana, dos son, codicia y lanatismo, los enemigos mortales de quienes á un tiempo se tiene que defender. Contra él, atraídos por las riquezas que allí se encierran, proyectaron los beduinos mas de una expedicion, y fuerza ha sido, para oponerse á ellas, tomar precauciones militares. En el monasterio, pues, sin perjuicio de varias piezas de artillería, hay un arsenal bien surtido de armas de toda especie. Tal cual para hombres de paz.

La grande y única puerta de este estenso edificio está tapiada hace ya cerca de dos siglos, y solo se abre en las ocasiones solemnes, como es, por ejemplo, la venida de algun alto dignatario

de la Iglesia griega, lo cual sucede cada tres ó cuatro años una vez. En tiempos ordinarios está completamente cerrada, con lo cual se hace imposible penetrar en la plaza, como no sea por una especie de tronera abierta en la pared, á cuarenta piés del suelo, y á la cual se sube atado con cuerdas. Antes, por supuesto, hay que parlamentar y que declinar nombres y cualidades.

Al apearnos de los dromedarios se oyó un campanillazo, que fué el anuncio de nuestra llegada, y á poco asomó sin tronera la cabeza del lego torrero. Echónos este, guardando en su mano el cabo superior, un ovillo de hilo bramante, á cuyo cabo inferior atamos la carta de introduccion que nos dió Costa para el prior de aquella comunidad. Despues de hacernos aguardar buen rato, llegó la contestacion, en vista de la cual nos introdujeron, no con cuerdas, como he dicho, sino por un boquete recién abierto; á despecho de la consigna y de la prudencia, por la otra parte del edificio, y que podia, en caso de ataque, tapiarse en pocos minutos. Salvado aquel paso, lo cual no conseguí sin doblar el cuerpo, pues era angosto el boquete, crucé varios patios de muy mal piso y de forma irregular, luego un subterráneo cerrado por una reja de hierro, luego otros patios, y finalmente llegué por una escalera de madera á la parte del claustro consagrada á los extranjeros, en la cual se hallaban instalados ya dos procedentes del Nuevo Mundo.

Las habitaciones destinadas á los viajeros dan á una galería desde la cual se ve todo el edificio, cuyo aspecto es el de un lugarón cercado de tapias. No hay que buscar ni órden ni plan en aquel laberinto de construcciones amontonadas unas sobre otras, sin mas reglas que los altos y bajos del terreno ó la comodidad de los habitantes.

En medio de aquel caos, lo que mas llama la atencion es una mezquita, coronada de su minarete y como plantada en medio de aquel recinto.

Esta condicion dura, tiránica, para cristianos, fué impuesta á los monjes fundadores por el sultan Selim en cambio de su tolerancia y de ciertas inmunidades temporales que concedió á la comunidad. El firman que los consigna se conserva, segun parece, en los archivos, pero nadie me lo enseñó, ni nadie, que yo sépa, lo vió nunca. Hasta los tiempos de Mahoma hacen algunos remontar la antigüedad de las franquicias del monasterio, y materialmente no es posible la cosa. Fundado por el emperador Justiniano y su esposa Teodora, el año 527 de la era cristiana, es por consiguiente 400 años ántes de la egira de los mahometanos, y nada se opone á que lo visitase el profeta. La tradicion árabe, que así lo afirma, añade que este fué arrebatado al cielo desde las alturas del monte Sinai.

El aspecto de la mezquita es grande y sorprendente, al paso que la iglesia, al pronto, ape-

nas se vé, no habiendo en ella nada que sobresalga por encima de los tejados y de las azoteas, en medio de los cuales está como ahogada. Pero esta modestia aparente está compensada con su magnificencia interior. Es una hermosa nave semibizantina y semiromana, sostenida por columnas néciamente blanqueadas con cal, en las cuales hay esculpidas unas cruces griegas que cortan la línea y destruyen el efecto. La condicion esencial de la columna es estar desnuda y ser enteramente lisa; la estria misma, ó media caña en hueco, aunque de invencion antigua, es ya una alteracion de la sencillez primitiva, es ya una degeneracion del arte. Pero ni sencillez ni arte hay que buscar en las iglesias griegas; en ellas, por el contrario, chocan á cada paso los relumbroses y el mal gusto.

El techo es azul con oro para figurar el firmamento estrellado, y de él penden unas arañas de formas demasiado modernas y poco adecuadas, aunque bastante ricas, á la austeridad de un templo cristiano. Otro tanto diré del altar mayor, recargado de concha y nácar, con cruces cuajadas de piedras preciosas, ó que lo parecen, espuestas con ostentacion á la admiracion mas bien que á la piedad de los fieles. Verdad es que la mayor parte de ellas son regalo de boyardos opulentos de la Iglesia cismática.

(Se concluirá.)



Y sin embargo, mientras llega ese día, mientras el gobierno del partido moderado logra reunir y combinar todos los elementos que son necesarios para emprender y llevar á cabo obra tan gloriosa, existe un verdadero peligro en esa situación nebulosa é incierta de los partidos, peligro que es preciso alejar recordando sus antecedentes y examinando sus causas.

Otro día dirémos, con nuestra acotada franqueza, nuestra opinión sobre un punto que, á nuestro entender, tiene en la actualidad mayor importancia de lo que se cree.

(De El Leon Español.)

Tristes, muy tristes reflexiones sugieren ciertos hechos que pasan á nuestra vista, no solamente por su índole, su magnitud, su trascendencia suma; sino tambien por lo poco en que el público generalmente los avalora, si hemos de juzgar por esa fria calma, por la especie de indiferencia habitual, crónica ya, con que los vé consumarse. Nos referimos principalmente á los robos que vienen ocurriendo de largo tiempo á esta parte en los templos de Dios, con escándalo é indignacion de todos los buenos, y contra los cuales no han tenido hasta hoy la debida eficacia todo el celo y toda la vigilancia empleados á porfía por parte de los delegados del gobierno. Aun no hace dos días que llegó á nuestra noticia un nuevo crimen de este género, perpetrado en la iglesia del castillo de Locubí, en la provincia de Jaen. El cáliz, el copon, siete lámparas de plata y varias alhajas de dos imágenes que allí se veneran, fueron presa de hombres sacrilegos, que, dejando envueltas en un papel las sagradas formas, como por un resto de pudor, lograron por de pronto ponerse en salvo, sin que se haya podido averiguar quienes sean ni donde se esconden.

No nos faltaría razon para atribuir gran parte de semejante mal á motivos especiales, exclusivamente de circunstancias, á los rezagos que todavía quedan en nuestro país de un largo período de libertinaje político sin freno; pero quizá se nos motejase de excesivamente severos, ya que no de manifestamente injustos, hácia los que entonces estaban encargados de manejar el timon del Estado; y así por esto, como porque hartos pecados tienen ellos ya de que arrepentirse, si de arrepentimiento son capaces algun día (que lo dudamos), nos parece mejor considerar el asunto bajo un punto de vista mas general, mas filosófico, fuera de la órbita mezquina en que se agitan los partidos políticos, para poder llegar así mas fácil y prontamente al objeto que hoy nos proponemos.

Harto nos duele el tener que confesarlo, pero la repetición de excesos como el que acabamos de citar, demuestran una vez mas la relajacion deplorable del sentimiento religioso, la ausencia de todo principio moral entre la gran masa de nuestro pueblo, ántes dechado y espejo del mundo cristiano. Hé aquí la raiz de todos los males que nos agobian. Sí; porque cuando la fe se apaga, ó siquiera vacila; cuando se aflojan mas ó menos los vínculos de amor, de veneracion, de esperanza infinita que unen al hombre con Dios, armonía sublime, fuente de todas las armonías humanas, entonces hay que venir á parar donde nos encontramos ahora, en un abismo de dudas y agitaciones sin término, en un caos tenebroso, el individualismo, aborto y resúmen del espíritu del siglo, negacion absoluta de todo amor, de toda veneracion, de toda esperanza legítima.

El individualismo, azote de la familia, sepulcro del entusiasmo, rémora de las aspiraciones nobles y elevadas.

Y no parece sino que á medida que la civilizacion avanza, la moralidad retrocede: no parece sino que el pensamiento que, por una ley inmutable de la naturaleza, va de progreso en progreso allanando al género humano el camino que conduce á su perfectibilidad, no puede, sin embargo, cimentar su magnífico trono sino sobre las ruinas del sentimiento; como si hubiesen de estar en divorcio el corazón y

la cabeza, como si no fuese posible entre ellos ningun equilibrio.

Pero no: aun cuando de hecho sucediese así, no podría ser en manera alguna mas que un resultado transitorio, mientras la humanidad no hubiese cumplido la alta mision que le está señalada por el dedo invisible de la Providencia; porque somos por fortuna de los que con todas veras creen en esa mision consoladora, en esa intervencion divina en todos los acacimientos, prósperos ó adversos porque atravesaron los que nos han precedido, que presenciamos los vivos y que habrán de presenciar á su vez las futuras generaciones. Y aprovechamos con gusto esta ocasion que se nos ofrece de consignar una creencia de nuestro corazón, y que tan bien cuadra en boca del hombre verdaderamente cristiano.

De todos modos, y estímulo los demas como quieran, no podemos menos de insistir con el mayor ahinco en nuestra idea principal, como quiera que esté tan distante de sernos halagüena. La perversion de nuestros principios morales y religiosos, que va adquiriendo de dia en dia mayores proporciones, es el verdadero origen, la piedra fundamental de nuestro desconcierto social y político, y solo ahí puede hallarse la clave de los inauditos escándalos que venimos denunciando, así como explica tambien la impresion ó leve ó pasajera que ellos hacen en la generalidad de las gentes, y hasta de las que mas blasonan de moralidad y timoratas. Achacarlo á otros motivos estraños, sería incurrir en un error manifiesto.

Desengañémonos.

Todo lo que no sea mejorar las costumbres del pueblo y moralizarle, en el sentido mas lato de esta palabra, hacerle enderezar nuevamente sus pasos por la senda de los buenos principios que el cristianismo enseña, hoy tan lastimosamente pervertidos ú olvidados, otro tanto es inútil, de todo punto inútil.

No se hará mas que edificar sobre arena.

Tener por eficaz correctivo para tan hondo mal como el que nos aqueja el planteamiento de este ó aquel sistema político por bueno que en sí mismo sea, probaria, á nuestro modo de ver, ó una ignorancia completa del espíritu público reinante, ó una confianza absurda de puro exagerada en la propia opinion, que solo puede tener cabida en almas cándidas ó en cabezas vacías.

El cáncer está en el corazón, y en el corazón es donde se debería aplicar el cauterio.

Las enfermedades sociales no se curan sino con remedios sociales tambien.

La política, que es la forma, y nada mas que la forma de la sociedad, un reflejo de su modo de ser, su resultado en fin mal puede hacer en este caso ninguna trasformacion esencialmente buena, radicalmente útil y provechosa para la sociedad misma.

Querer salvar á una sociedad que flaquea por su base, que está desmoronándose por momentos, á merced de instituciones políticas, meramente políticas, siquiera sean las mas sábias, las mas equitativas, las mas humanitarias posibles, equivaldria por cierto á querer dar salud á un moribundo, engalanándole con un rico y espléndido ropaje, y echando á un lado todas las medicinas.

Y cuenta que el remedio no fuese tal vez mucho peor que la misma enfermedad.

Insensiblemente vamos engolfándonos en este asunto, sin tener en cuenta los estrechos límites que para ello ofrecen las columnas de un periódico. Pero es tal la importancia y tan vital el interes que por nuestra parte le atribuímos, que no podemos menos de llamar hácia él la atencion de nuestros cólegas, sin distincion de matices ó colores, porque en el fondo de cuestiones como la presente no hay ni debe haber en tiempo alguno mas que una opinion, un anhelo, un fin, y es el bien nacional, con que tiene tan íntimo enlace, y aun pudiéramos decir que es una misma y sola cosa. Demos alguna vez treguas á las

rencillas de partido que tan mal parados á todos nos traen, y fijemos de cuando en cuando nuestra consideracion en esta materia por tantos títulos grave y trascendental; y del concurso de los pareceres de unos y otros sobre el modo mejor de dilucidarla, algun provecho habrá de reportar al cabo esta pobre y desventurada nacion á que pertenecemos, provecho en que (no lo dudamos ni por un momento) todos y cada uno de nosotros estamos igualmente interesados, como españoles que somos.

Y aunque abrigamos la íntima conviccion de que el gobierno que preside el señor duque de Valencia no necesita de ningun estímulo, de ninguna escitacion para consagrarse con el mayor afán á remediar las desventuras de la patria, no dejaremos de espresar nuestro vivo y ardiente deseo de que recomiende muy especialmente una y otra vez á todos sus delegados la mas esquisita vigilancia, el mas estricto desempeño de los deberes que á cada cual en su línea le toca cumplir, á fin de evitar en lo sucesivo la repetición de tamaños excesos, ó para que se haga sufrir á sus perpetradores, una vez habidos, la condigna pena.

## Noticias estrangeras.

Londres 22 de enero.

Acaba de publicarse por la oficina del registrador general el sumario de los nacimientos, defunciones y causas de estas, ocurridas en Londres, relativas al año último de 1856. De esta publicacion extracto los datos siguientes: los nacimientos han sido 86,853; las defunciones 56,768 y la poblacion total de la capital era á mediados de año 2.616,248. De los nacimientos, los varones han sido 44,150; las hembras 42,674. De las defunciones 28,894 varones y 27,892 hembras. La poblacion se compone de varones, 1.225,546, y hembras 1.390,702. El número de defunciones ha sido menor que en cada uno de los años anteriores á 1855. Teniendo en cuenta los estrangeros y los militares regresados de la guerra de Oriente, Londres contiene 60,000 habitantes mas que en 1855. De las defunciones 10,381 corresponden á los 116 establecimientos de caridad que contiene la metrópoli.

Entre las causas de las defunciones figuran las tuberculares por 9,751 casos y entre ellos, 7,166 de tisis, que es el mayor guarismo en el número de causas. Lo mismo ha sucedido en los 14 años anteriores. Los casos mas numerosos despues de estos, son las enfermedades de nervios, que han subido en dicho año á 6,088, algo menos que en los años citados. Entre los casos menos numerosos se cuentan 19 de fistulas, 29 de noma, 60 de gota, 66 de úlceras, 7 de porromenia, 6 de nefritis, 7 de flegimon, 10 de artritis, 7 de iscuria, 8 de frio y 12 de envenenamiento. Las muertes por abusos de bebidas alcohólicas han sido 66; por inedia 28; por heridas 112, y por otros actos de violencia 83.

Se está repitiendo semanalmente en esta capital, con permiso de la autoridad competente, una escena que en cualquier otra parte del mundo sería un manantial fecundo de desórdenes é infortunios. Quince ó diez y seis mil jornaleros, la mayor parte carpinteros y albañiles; privados actualmente de trabajo, y redcidos por consiguiente á la miseria, se reúnen todos los jueves en la gran plaza de Smithfield á discutir acaloradamente las causas de su presente situacion y averiguar los medios de mejorarla. El único que hasta ahora han descubierto, es la distribucion de las tierras entre los proletarios. Algunos oradores de levita peroran largamente sobre este testo, declaman contra el monopolio de la aristocracia, vomitan anatemas contra la cámara de los pares y arrancan de la muchedumbre reunida los mas frenéticos aplausos. Entretanto no se nota la menor alteracion en el órden público, ni en el tránsito de carruajes y gente de á pié. Las tiendas de la plaza y de las calles inmediatas continúan abiertas; los *poliemen* asisten como frios espectadores, sin meterse con nadie y sin que nadie se meta con ellos.

Terminada la sesion, los miembros de este parlamento al aire libre, se retiran con el mayor órden, y en los barrios próximos á este alarde de socialismo, no se tiene la menor idea de la ocurrencia. He tenido la curiosidad de asistir á una de estas reuniones, con un amigo ingles, que me dijo: «Vé V. toda esta jarana? pues si se asomara por ahí el duque de Devonshire, no hay uno de esos Gracos que no le hiciera calle y se le quitase el sombrero.» Esta aparente anomalía se explica mas naturalmente en un país donde las opiniones son libres, pero donde las acciones se someten al imperio inflexible de la ley; donde el trono y la aristocracia se afianzan mas y mas en el respeto público, al paso que se desarrollan los principios y la práctica de un legítimo y sensato liberalismo: donde los hombres se respetan mutuamente, porque cada uno sabe respetarse á sí mismo; por último, donde no se traspan jamás las barreras

que la tradicion y la ley han alzado entre las clases, cada una de las cuales conoce los límites de su respectiva esfera, y donde no se cierran las mas elevadas al mérito solido y á los grandes servicios.

Inglaterra cuenta cinco siglos de libertad constitucional y tres de gobierno parlamentario, en cuyos períodos jamás se ha tratado de seducir un regimiento; jamás se ha visto un fusil en manos de paisanos; jamás se ha hecho en el seno de la representacion nacional la apologia de la insubordinacion y de la rebeldía, ni jamás se ha convertido la cámara de los pares en club democrático, ni en foco de chismes. Con estos primores de menos, y aquellas excelencias de mas, nada tiene de estraño que el poder y la opinion vivan sin mútuos recelos, ni que se hayan hecho, no solo compatibles, sino íntimamente aliadas, la libertad y la subordinacion, la independencia del pensamiento y la obediencia á la autoridad, la posesion de los mas preciosos derechos individuales y la entera sumision á la ley y al poder legítimo.» (Parlamento.)

De Le Courier de Madrid tomamos la siguiente correspondencia: Paris, 26 enero 1857.

No se equivocaban nuestros corresponsales de Prusia al manifestar inquietud. En efecto, el rey de Prusia ha puesto condiciones ántes de dar su consentimiento para el arreglo. Quiere conservar el título de príncipe de Neuchatel y de Valengin, y que le aseguren la posesion de las posesiones y castillos reales que existen en el país. ¿Pero á quién se han notificado estas cuestiones? ¿Al Sr. de Kern? Sin duda que no, pues sin duda no las habria aceptado, no pudiendo aceptarlas tampoco su país. Persistimos en creer que en todo esto hay una mala inteligencia cuya aclaracion será bastante peligrosa. Pero por fin se ha evitado el mayor peligro, se ha evitado que se tomen las armas inmediatamente, el conflicto que amenazaba verificarse en los primeros días de enero. Lo mas difícil está hecho. A la diplomacia toca encargarse de lo demas.

Suscitamos nuevas dudas acerca de la designacion del sitio en que han de celebrarse las conferencias. Háblase hoy otra vez de Paris. Suiza desearia con ardor esta eleccion, y Prusia, que teme mucho á lord Palmerston y á sus malas pasadas, no estaria tan lejos de consentir en ello como ántes de ahora. Preciso es confesar que Francia representa en este momento un papel muy importante. Hay una verdadera emulacion para ver quien le dará mayores muestras de confianza.

Todos los partidos se hallan aquí de acuerdo para hacer justicia á la prudencia y habilidad que ha mostrado el emperador para llevar á cabo esa empresa tan difícil del arreglo pruso-helético. El Sr. Kern le ha opuesto al pronto alguna resistencia, pero ha concluido el emperador por atraerle á sus miras de un modo tan completo, que al marchar aquel de Paris, se hallaba convertido en un verdadero misionero de paz. La vehemencia con que habló ante los miembros de la asamblea suiza fué verdaderamente comunicativa y triunfal. El mismo Consejo federal no podía esperar que tendria tal mayoría. El Sr. James Fazy, en su discurso de oposicion, aludió á la atmósfera emponzoñada de las cortes. El Sr. Kern repitió una frase que produjo mucha impresion en la asamblea. «En este asunto, parece que dijo Luis Napoleón, no pronuncio mi decision como Emperador de los franceses; voto como si fuese todavía ciudadano de Turgovia.»

Sea la que quiera la opinion del consejo federal y de la Dieta, la impresion general continúa siendo mala en la generalidad del pueblo suizo. No habrá reaccion en favor del gobierno sino cuando la lucha diplomática haya terminado en favor de la Confederacion. En Ginebra, en Basilea y en Lansanne, es muy viva la emocion y no se calma. En los bivacos de las tropas federales, en las fronteras, se cantan coplas de oposicion. Los periódicos dirigen contra la adopcion de las *proposiciones aceptables* artículos muy violentos y que mantienen sobrecitados los ánimos.

El general Dufour no ha licenciado sino á una parte del ejército. La mitad del contingente permanecerá sobre las armas hasta la conclusion definitiva de la diferencia. Este servicio de precaucion cansará mas á los milicianos de lo que les habria molestado una campaña.

Ayer faltaron en Paris muchos periódicos estrangeros, y en particular los que están impresos en idioma frances; es decir, los de Bélgica, Suiza y Saboya, é inmediatamente se difundió el rumor de que habia estallado una insurreccion en Ginebra, y que desde allí se habia extendido á toda la Suiza francesa. Añadíase que los batallones federales estacionados en Basilea habian pasado el Rin, siendo recibidos con los brazos abiertos por el pueblo alemán. Pero ¿cuánto no se decía? El silencio y el descanso del domingo favorecerian la emision de los noticias. Todas esas nubes se han disipado con el sol de esta mañana. Si hubiesen reflexionado un poco los que tal creían, se habrian ahorrado el trabajo de entregarse á esos temores ridiculos. El pueblo no hace revoluciones en los países libres. Seria amotinarse contra sí mismo. Se contenta con derribar á sus delegados por la omnipotencia del escrutinio, cuando creen que han estralimitado sus facultades. Esto basta para restituirle el ejercicio de su soberanía, sin que necesite recurrir á las barricadas y á los tiros.

No por eso deja de ser cierto que la *Independance belge*, el *Precursor d'Anvers*, el *Nord*, el *Gazette de Lausanne*, el *Messager du Léman* y otros varios periódicos del exterior no llegaron ayer á Paris, y faltan to-



avía en el momento en que escribo á VV. Podrá ser efecto de la casualidad, ó resultado del mal tiempo que hace; pero no estarémos completamente tranquilos, hasta tanto que lleguen todos esos números atrasados. Sabemos que aquí basta con una palabra del negociado de imprentas, para impedir que todos nuestros periódicos publiquen una noticia, cuya divulgación se quiere retrasar, y al menor desarreglo que se observa en el servicio de correos, nos figuramos que ha ocurrido algún suceso desagradable en el exterior. Tal es el inconveniente del sistema.

Nada ha venido tampoco, ni ayer ni hoy, á confirmar el rumor que difundió, en la tarde del viernes un despacho telegráfico, de que Persia, después de la ocupación de Bushir, había consentido en acceder á las exigencias de Inglaterra. Verdad es que la noticia procedía de Londres, y que su origen era sospechoso. El *Morning-Post* habrá tomado su deseo por un hecho consumado. Por lo demás, en este momento no podría ocurrir á su patrono un suceso más venturoso. En la próxima legislatura, esa complicación persa será el argumento principal de aquellos de sus adversarios que presentan su ánimo inquieto como una de las dificultades más importantes de la situación. Se dice que el Sr. de Zaéli prepara los discursos más fulminantes. ¿Es acaso, para hallar argumentos, para lo que hace viajes tan frecuentes á París? En el ferrocarril del Norte se le encuentra de continuo. Ha celebrado entrevistas con cierto número de poderes caídos. Los antiguos parlamentarios saben muchos secretos.

El emperador de Austria está haciendo por Italia un verdadero viaje de influencia. Visitará al gran duque de Toscana, verá al Papa, y ¿quién sabe? acaso irá á Nápoles. Sería esto para el rey Fernando una ocasión excelente para conceder una amnistía. El emperador, al salir de la península, habrá logrado convertir en amigos suyos á todos excepto á los lombardos. Nada es capaz de romper el muro de hielo que existe entre estos y aquel. Se dice que el mariscal Radetzki, que conoce muy á fondo á sus milaneses, no auguraba buen resultado de esta visita imperial. Disuadió de ella al emperador antes de que saliese de Viena; pero una vez llegado á Venecia, opinó que debía ir hasta el fin. En aquella ocasión fué cuando escribió estas palabras significativas: «Los conservaremos, pero siempre con mala cara. Hay que resignarse á ello.»

En Milan, no solo ha habido malas caras, sino que la mayor parte del tiempo no ha llegado á verlas. Esto explica la frase dirigida por el emperador al conde Nobile que le mostraba el salón de la Scala ocupado por una multitud elegante y solicita: «Sí, un verdadero teatro de Viena; pero no había yo venido á buscar aquí á la Alemania.» Y esta otra frase dirigida á un noble milanés: «Tanto se ha rebajado, pues la Italia, que obedece la consigna de Mazzini?»

Se dice que el emperador no obstante la fría acogida que le han dispensado, se halla decidido á dar á Lombardia algunas satisfacciones nacionales y á concederle un régimen algo más liberal. Es el mejor medio para impedir que Italia se oculte cuando se presente á ella.

Parece que el rey Víctor-Manuel del Piamonte quiere contrarestar en cierto modo el viaje del emperador á Milan. Va á trasladarse con grande aparato á Niza, en donde residirá durante algunos días al lado de S. M. la emperatriz de Rusia. Esta excursión hubo de hacerse al pronto sin ostentación alguna y por decirlo así, bajo el velo del incógnito, pero después se ha variado de opinión. En Niza se celebrarán algunos festejos.

Un incidente particular da nuevo realce á ese viaje de recreo real. El rey, en el momento de fijar la época de su partida, mandó preguntar á la emperatriz viuda de Rusia si estaría ausente durante la visita del emperador de Austria á Milan. «No, contestó cortésmente la Czarina, no dejaremos á Niza por Milan. Solo hemos venido á Italia á buscar amigos.»

Esta frase, de una significación esencialmente política, produjo en Turin una impresión muy grata, y decidió que el viaje se verificase casi al instante. La importancia que hoy se le da consiste en la afrenta que se ha hecho en Milan á un miembro del senado piamontés. El príncipe de Saboya-Carignan, que debía ir á Milan á cumplimentar al emperador en nombre de su real primo, acompañará á este á Niza. La revancha será completa.

La *Patrie* publica un escrito de Mr. de la Rochefoucauld, duque de Dondeauville, relativo á la fusión de las dos familias de Borbon, de Francia. Hé aquí este documento:

«Paris, 18 de enero.

Señor redactor.

Raras veces tomo la pluma, y ninguna en cuestiones que no sean de verdadero interés para Francia.

Vuestra amabilidad me hace esperar que este artículo será acogido con igual bondad que otros muchos en esa redacción; y si escojo vuestro periódico intencionalmente para publicarlo, es con el objeto de que no se me acuse de hacer la oposición á un gobierno, cuya influencia se hace sentir tan dichosamente en todo el mundo.

Recibid, señor director, la mas cordial expresión de mis sentimientos, etc.—La Rochefoucauld duque de Dondeauville.»

### Legitimidad del conde de Paris.

Todas las legitimidades tienen evidentemente por principio el de la soberanía nacional; pero hay dos maneras de ver esta cuestión.

Algunas personas me reprobaron el haber dicho hace un año, que «no reconocía en Francia al presente mas que dos cosas posibles; el gobierno actual ó la legitimidad;» el gobierno al cual yo tributo, como la Europa entera, satisfecha de la moderación y de la habilidad del soberano, la justicia que por muchos conceptos se merece.

Esta verdad se comprende hoy mejor que entonces. La justicia es hija del tiempo.

Ahora examinemos imparcialmente la pretensión legitimidad del señor conde de Paris.

Como he indicado antes, no puede haber mas de dos especies de legitimidad, que se apoyen en la soberanía del pueblo.

Una de ellas á la cual he consagrado toda mi vida, supone, que cuando una nación ha abandonado á un hombre y á una dinastía cierta parte de sus derechos, convencida de que el sistema hereditario ha de ser más favorable que otro alguno á su gloria y á su prosperidad, esta misma nación queda inhabilitada para recuperar aquella porción de autoridad que antes había cedido y que los tiempos han radicado en la dinastía poseedora.

La otra legitimidad que veneran algunos, es el supuesto de que la nación pueda hacer uso de sus derechos aun después de abandonados tantas veces como lo juzgue conveniente.

Si es necesario conceder que, gracias á la anarquía producida por un trastorno general, el gobierno del emperador ha recibido esta especie de consagración, no podrémos en verdad decir lo mismo de Luis Felipe, cuando arrebató á su sobrino la herencia que le pertenecía, violando los derechos de la nación, identificada con aquella dinastía secular, á la cual debe la Francia tantos días de gloria, de prosperidad y de libertad públicas. Esto no se puede contradecir.

El hombre que, como yo, después de votar la presidencia, á fin de poner término á una confusión peligrosa, votó públicamente también contra el imperio, no puede ser sospechoso al decir que era tal la división de los partidos entonces que á no habernos levantado sobre las glorias del imperio hubiéramos caído en los horrores de la anarquía.

Añadamos á esto, que es más que dudoso, que el sufragio universal hubiese llamado al trono á Luis Felipe en 1830.

La regencia con el duque de Burdeos proclamado rey, habría satisfecho todos los intereses. De otro modo y puesto que Luis Felipe reconoció el principio de la soberanía nacional de una manera absoluta, desde el instante en que el pueblo le retiró en 1830 la autoridad que había depositado en sus manos, quedó según sus principios y de propia confesión escluido con todos sus herederos de cuantos derechos se le habían acordado, no pudiendo considerarse legítimo sucesor de la primitiva dinastía.

El señor conde de Paris no pertenece por lo tanto á ninguna de las dos legitimidades que he apuntado, ni es otra cosa que un pretendiente más á la corona, entre otros muchos que pudieran crear las circunstancias. Aun entre ellos, él tendría menos derecho que nadie, pues no poseyendo ninguna por sí mismo, toda gestión de su parte sería una protesta evidente contra los de la revolución que había coronado á Luis Felipe cuya herencia reclama. En este concepto los consejeros de la señora duquesa de Orleans la han guiado por una senda tan falsa como peligrosa, y esto es incontestable.

En cuanto á la semifusión de las dos ramas proscritas, ya me he explicado más de una vez; quédele su opinión á cada uno... Mas ahora que el conde de Chambord, ese corazón tan leal y tan francés, acaba de confesarla pública y solemnemente, ya no me toca más que guardar en adelante el mas profundo silencio.

Permitame, no obstante, preguntar: ¿por qué tras el paso franco y positivo del señor duque de Nemours, el príncipe de Joinville y el duque de Aumale no le han imitado?

¿Querrán por acaso tratar de igual á igual con su señor, ó pretenderán dictar condiciones para el reconocimiento de un derecho dinástico incontestable?

Esperamos que se disipen muy pronto estas dudas legítimas.

La Rochefoucauld, duque de Dondeauville.»

## Noticias nacionales.

### REVISTA DE PROVINCIAS.

El intenso frío que se deja sentir en casi todas las provincias y del cual se quejan según vemos por las correspondencias que tenemos á la vista, paraliza sin duda la acción de toda clase de acontecimientos, atendida la escasez de noticias de interés que nos proporcionan los diarios del interior.

El excesivo frío que tanto aquejaba á los ha-

bitantes de Jaen ha calmado algo, gracias á una copiosa nevada que ha caído en los últimos días de la semana anterior. También en Murcia han calmado, aunque poco, los fuertes fríos que allí han reinado: haciendo suma falta el agua para los sembrados.

En Vizcaya, en medio del frío, se ha experimentado un fuerte temporal con grandes chubascos granizadas y una humedad demasiado repetida en términos de haberse resentido algun tanto la salud pública, siendo muy frecuentes las enfermedades del aparato digestivo y pulmonar.

La cuestión de subsistencias que amenazó affligir la ciudad de Córdoba ha desaparecido merced á las disposiciones tomadas por las autoridades y á la filantropía y desprendimiento de los primeros contribuyentes de la población, que apenas supieron que se trataba de hacer un empréstito para la compra de cereales, acudieron con sus fondos para dicho objeto.

El ramo de arbolado va á recibir en la provincia de Orense una gran mejora. En vista del buen resultado que dá en la misma la aclimatación de los pinos de Escocia, se han pedido cien mil plantones para ser colocados en la sierra bajo la dirección de los ingenieros de montes.

También el ramo de ornato público ha mejorado notablemente en Sevilla. En el día se están construyendo bellísimas casas-palacios, al propio tiempo que se aumentan y hermosean los paseos. El puerto se halla muy concurrido, y la junta de comercio no omite sacrificios para hacer más deliciosas las márgenes del Guadalquivir, habiendo costado una calzada de adoquines, que partiendo del malecón de la aduana, llega á la casa del cuerpo de carabineros, y facilita el ascenso y descenso de los carros que descargan sobre el muelle; además de haber introducido en el mismo otras mejoras de importancia.

Parece que está definitivamente acordado alumbrar con gas la ciudad de Tarragona: al mismo tiempo que se está arreglando el convento de Santa Clara para establecer la estación telegráfica de la línea de Lérida, que muy pronto estará concluida y en disposición de funcionar.

Se ha verificado en Barcelona en un salón de las casas consistoriales la junta general de accionistas del ferrocarril del Este. Después de leída una reseña de los trabajos de la junta directiva y de los esfuerzos empleados para llevar á efecto la prolongación de la vía de Mataró hasta Arenys, se manifestaron los productos que á la compañía habían quedado, retirándose todos sumamente satisfechos del celo é inteligencia de su junta directiva.

El prospecto de ensanche de Almería toma faldas, junto con el aumento de la población, la ha hecho estenderse ya, y proyectar un barrio nuevo por la parte de la rambla de Alfareros entre las puertas del Sol y de Purchena.

Hoy se trata de elevar un nuevo barrio en la gran esplanada llamada del *Reducto*, punto que colocado al pie de la roca, que sostiene la alcazaba de esta ciudad, guarecido de los vientos que atraviesan las heladas cimas de Sierra Nevada, abierto el Mediodía en tales términos que el sol le baña perfectamente y colocado enfrente del mar, recibiendo sus brisas saludables, presenta cuantas condiciones higiénicas se necesitan para hacer agradable la vida y es uno de los más convenientes para que sobre él se eleve un nuevo barrio de casas que coronen aquella parte, hoy algun tanto árida y solitaria.

Acaba de caer á las aguas del Nervion una magnífica corbeta que mide 122 pies de eslora, 112 de quilla limpia, 27 de manga y 15 de puntal, la que será mandada por D. Martín de Gonda. El armador es don Manuel Berje, y la ha construido el célebre Arana, quien además tiene sobre gradas en su astillero dos corbetas de grandes dimensiones y tres bergantines.

## Variedades.

### Animal histórico.

En la noche del 25, cerca del desembarcadero del ferrocarril del Mediterráneo, se estrechaba la multitud curiosa alrededor de un camello viejo, lleno de heridas, cojo y cubierto con una rica manta oriental. Conducido por dos árabes con albornoces, bajo la dirección de un sargento de cazadores de Africa que parecía servirles de intérprete, el animal era por parte de aquellos objeto de la atención mas minuciosa, de la solicitud mas esquisita.

Este animal, nacido en el mismo día que Abdel Kader, y que ha seguido constantemente la suerte del emir, le trasportaba por las montañas cuando era niño. Ha participado constantemente de sus triunfos y de sus reveses. Acribillado de heridas en un encuentro con los franceses, Abdel-Kader y dos de sus favoritos le debieron la salvación de sus vidas. Así que el emir, cuyo noble y generoso corazón todos conocen, nunca ha querido separarse del fiel animal. Viéndole

desmerecer á pesar de todos los cuidados que se le prodigaban, se ha decidido, desesperando de su curación, á enviarle á París para que sea curado allí por los mejores veterinarios.

Saliendo de Brusa con sus conductores el animal se dirige á París á cortas jornadas, y es de presumir que tan interesante cuadrúpedo podrá llegar á cumplir los cien años, como se ha hecho esperar á Abdel-Kader, si los cuidados que se le prodigarán en la capital consiguen triunfar de su enfermedad.

### Degradación sacerdotal.

El derecho canónico ordena que todo sacerdote, convicto de un crimen tan horrendo como el cometido por Verger en la persona del arzobispo de Paris, sea degradado antes de entregarse al brazo seglar; es decir, al verdugo.

He aquí en qué consiste esta degradación:

Un obispo procede á la degradación acompañado de doce abades mitrados ó de doce eclesiásticos altos dignatarios. Todos se colocan para la ceremonia según su grado de antigüedad y de experiencia.

El ser sentenciado á muerte comparece vestido con sotana ante ellos, y se coloca delante de un altar dispuesto para el caso. El obispo celebrante le manda revestirse los ornamentos sacerdotales que usaba en otro tiempo cuando celebraba el santo sacrificio de la misa.

Se arrodilla delante del altar. El obispo le da sucesivamente estos objetos consagrados pronunciando el formulario de costumbre en estas tristes circunstancias.

Las estremidades de los dedos y la tonsura, bendecidos en el acto de la ordenación, se raspan con un cuchillo, y el prelado le arranca por su orden los signos distintivos de las tres órdenes: el *manipulo*, insignia del subdiaconado; la *estola*, que es la del diaconado; por último, la *casulla* y el *alba*, signo del sacerdocio; el prelado las arroja lejos de sí.

Mientras que el obispo procede á estas tristes formalidades, pronuncia la censura de la Iglesia sobre el desgraciado sacerdote. En seguida le entrega, privado de su carácter sacerdotal y eclesiástico, al brazo seglar.

### Descubrimiento.

La *Union du Var* da algunos pormenores tomados de una carta de los Adrets acerca del descubrimiento de una construcción oculta en el fondo de uno de los valles más salvajes de Esterel y que se sospecha contiene un tesoro de los Templarios.

El autor del descubrimiento, hijo de un pastor de las montañas, entró hace veinte años que muy piadoso, salió de esta casa sin haber recibido las órdenes y volvió á su antiguo estado de guardian de rebaños. Solo se distraía con la lectura, y los habitantes acomodados le prestaban gustosos algunos libros.

Encontrándose hace algunos meses cerca de Brignoles, en una propiedad rural que había pertenecido á la familia del poeta Raynaud, leyó en la hermosa introducción de los «Templarios» que aquellos monges soldados, previendo la persecución á la cual sucumbieron, habían ocultado considerables riquezas en la selva del Esterel.

Estas líneas chocaron vivamente al pastor; dejó el territorio de Brignoles, se colocó de cabrero en el Esterel y después de investigaciones tan largas como penosas, concluyó por encontrar, en este sitio de tan difícil acceso, que las mismas cabras llegan raras veces á él, una construcción de piedras calcáreas muy fuertes y sólidamente asentadas. Se va á proceder á los trabajos de demolición, y se espera tanto más conseguir el triunfo, según dice aquel periódico, cuanto que al pie de estas viejas paredes se ha descubierto en una escavación una moneda de oro con el busto de Felipe el Hermoso.

### Antidiluviano.

Cerca de Quebec (Canadá) se han descubierto restos fósiles de un animal gigantesco que se cree ser el *Mastodonte*. Consisten estos en un diente de siete á ocho pulgadas inglesas de longitud y cuatro ó cinco de ancho, en dos colmillos corbos de 8 pies y medio de longitud cada uno, y además en huesos de piernas, quijadas, costillas y dientes, entre los cuales los hay que pesan más de seis libras.

### Folleto de actualidad.

Se anuncia que debe aparecer á últimos de la semana próxima un nuevo folleto del abate Michon con el título «Los arzobispos de Paris.» Este folleto da apreciaciones curiosas sobre la situación compleja del arzobispado de Paris. Esta silla, mitad política, mitad religiosa, coloca al prelado que la ocupa en la alternativa, cuando estallan acontecimientos políticos, ó de una hostilidad completa con el poder, ó de una dimisión penosa en frente de una oposición intratable, ó del poder ó de la opinión. Tal es, según dicen, la idea general de este escrito.



# Palma 13 de febrero.

## LA NACION, LAS CORTES Y EL MINISTERIO.

Larga y empeñada es la lucha que en España están sosteniendo las innumerables escuelas políticas y varias é inconexas son las ocupaciones del poder, como son diversos y opuestos los actos gubernamentales que de él proceden. De algunos años acá se ha dejado sentir un movimiento extraordinario en las sociedades modernas, debido, sin duda, á la publicacion de escritos mas ó menos falsos, mas ó menos verdaderos, pero todos iniciativos; á la aparicion de descubrimientos maravillosos, como los del telégrafo eléctrico y el vapor, y á la marcha ascendente del espíritu humano que ha encontrado medios de celeridad.

Aunque la nacion española está á larga distancia del centro de la civilizada Europa y separada de él por la barrera que forma el alto Pirineo; no ha podido ni debido permanecer extraña al empuje que han recibido las demas naciones. Dotada esencialmente del sentimiento de la perfeccion como las otras sociedades, reúne además las condiciones de su propio carácter que la hacen sobrado impresionable y apta para experimentar el mas ligero impulso: su clima ardiente, su cielo claro, su situacion pintoresca, contribuyen en gran manera á formar en los españoles una sensibilidad esquisita que los dispone para cultivar con provecho las artes de imaginacion. A vuelta de esta ventaja hay el inconveniente grave de que todas las conmociones propias del transcurso de los tiempos que han mudado siempre, mudan y mudarán la faz de los pueblos, sobre la anchurosa base de las condiciones puramente sociales, producen en nosotros un efecto estrepitoso que mantiene nuestro cuerpo convulso casi perennemente. Así las contiendas de los partidos han de ser mas enérgicas, mas porfiadas; y mas profunda la division entre los hombres cuanto mas dominen los arranques de una imaginacion viva y los hervores de una sangre sulfúrica. De esperar es que las frias especulaciones generalizadas, con el tiempo modificarán nuestro propio ser dando mas preponderancia á la razon; pero hoy en que se está obrando un trastorno tan rápido en el continente europeo y en que las sociedades han recibido un impulso fuerte con los adelantos modernos, no es posible por el pronto establecer en la nacion española aquella tranquilidad que es propia de los tiempos normales y de la estabilidad de los gobiernos.

Mas la agitacion ha subido de punto; los elementos perturbadores atacan los opuestos, donde quiera hacen notar su desastrosa influencia, y el mal se propaga al compas de la actividad sorprendente desplegada en esta época. El combate entre los elementos de calma y de perturbacion se ha trabado de una manera sangrienta y los hombres reflexivos han visto en él un motivo poderoso para desconfiar de un porvenir velado con horrores. No hay por qué temer que se alteren las condiciones esenciales de la humanidad con las falaces utopias de ilusos ó malévolos novadores; pero es absolutamente necesario precaverse contra los estragos de un sacudimiento que podria destruir muchos derechos legítimos y acabar con la vida de sus mismos dueños. Para ello no debe contarse con la quimérica influencia de estravagantes anacronismos; ni con una tension en el poder que absorba las aspiraciones justas; ni con una laxitud que relaje todos los vínculos; ni con una forma tan concreta que no se pueda modificar, sino con la prodigiosa fecundidad del elemento de la virtud activa que, colocándose en la direccion de la resultante de las fuerzas sociales, dé al siglo lo que del siglo es, contenga todas las exageraciones, siempre de efecto funesto, ampare los intereses verdaderos y reprima con mano fuerte las vanas é insaciables pretensiones de los falsos. Luchar ciegamente contra ciertas exigencias de la época, las cuales no censuramos de modo alguno, es desconocer la época misma, desconocer el curso que han seguido las sociedades desde su infancia, desconocer, por lo mismo, las circunstancias impres-

cindibles para la consolidacion del poder público; y sobre todo empeñarse en la resurreccion de tiempos que se hundieron en el abismo de lo pasado, Dios sabe si para no volver. Cuando algun principio esencial, como por ejemplo la religion, la autoridad, se hallan furiosamente atacados, es indispensable que hagamos en su defensa los mayores esfuerzos, aunque nuestros sacrificios sean inútiles; porque entónces hemos cumplido un deber sagrado é indeclinable, cuya satisfaccion eleva nuestro espíritu y llena de consuelo nuestra alma, que aspira al bien; pero cuando se trata de un medio acaso ineficaz y gastado, si no falso, de prudentes es no esforzarse en lo que no se ha de conseguir completamente.

La nacion española en general y cada provincia de España en particular, se hallan cansadas de las continuas revueltas, de los repetidos desengaños, de la ineficacia de halagüeñas teorías, y piensan naturalmente en los medios que puedan proporcionarles resultados mas satisfactorios. No serémos nosotros de los que desconocen las mejoras que se han conseguido y de los que descubren la soberanía del mal en todas las innovaciones; pero tampoco desconocemos los gravísimos errores y las supercherías escandalosas que han cometido todos los partidos, errores y supercherías que han concitado contra ellos la animadversion de sus mismos hombres de pro. Hacer abstraccion, pues, para constituir las Cortes próximas, de un esclusivismo que en cada individuo hace aceptar con mayor ó menor aprobacion ó rechazar con mayor ó menor esfuerzo, lo que hace una fraccion ó un partido dados, por solo ese motivo, como sucede con harta frecuencia con los apoyos y oposiciones sistemáticas, hacer esa abstraccion, decimos, seria un gran bien, á cuya obra están llamados todos los hombres independientes.

Hay una base establecida, invulnerable para todos los que, sin caer en un vergonzoso servilismo, son consecuentes con sus principios y acatan el de autoridad: háganse las elecciones sobre esa firme y espaciosa base; dé señales de vida el elemento de la virtud activa; arrostre los sinsabores que su conducta le ocasione; no se desvanezca con la esperanza de un triunfo, ni se intimide con el prelo de los partidos y asentando un fondo conservador de las instituciones reuna sobre él los varios principios sanos que se hallan esparcidos entre la corrupcion. De este modo no flaqueará la base, cuya destruccion nos asusta con solo imaginarla; porque quizás podria conducirnos al borde del socialismo; ni dejará de ser verdadera la representacion del pais; porque se compondrá de las fuerzas sociales; y el ministerio que rija nuestros destinos será la resultante de todas las fuerzas. El Trono echará nuevas raices junto á las que llevan quince siglos de existencia; la patria irá entrando en el disfrute de todas las mejoras posibles, beneficiando los gérmenes de la riqueza que encierra, con el fomento de las ciencias y de las artes. La calma y la estabilidad, tan necesarias para la conservacion del orden social, proclamarán su imperio, y España, en fin, podrá gozar en el esterior del prestigio que le es debido.

Para los corazones generosos ningun obstáculo ha de ser parte á retraerse y mucho menos las microscópicas personalidades: se trata de un principio esencial, se trata del principio de buen gobierno, ¿quién ante él podrá volver la espalda? ¿Quién mirará con desdeñosa indiferencia una existencia que tan de cerca le atañe? ¿Quién se hará del desengañado cuando tal vez, en uno ú otro sentido, ha sido el burlador? Si se fijase mas la atencion en las ideas y en la excelencia del bien moral que en vincular el dominio de ellas en determinadas personas, no serian tan estrechos los límites del campo en que combaten tantas fracciones ni tan embarazosos los medios de que se valen. Reine la independencia de la opinion y la causa que se defiende llevará al menos un carácter de nobleza originaria en vez del sello de la infamia que va estampado en la frente los traficantes políticos.—*J. M. y O.*

Aplaudimos el celo del Sr. Alcalde de este ilustre Ayuntamiento en procurarse fondos para la recomposicion de los caminos de este distrito;

pues si siempre es útil y aun necesario tener en buen estado todos los medios de comunicacion entre los pueblos, es de necesidad urgente en la actual estacion de invierno, cuyas lluvias han hecho intransitables algunos trozos. ¡Ojalá todos los gobernantes se ocupasen con gran asiduidad, y en cualquier época, de mejoras positivas! Así su nombre estaria vivo siempre entre sus representados.

## Revista de periódicos.

### BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el núm. 3777 se publica:  
El real decreto y circular para la eleccion general de diputados á Cortes: insertándose por este gobierno de provincia, las listas electorales ultimadas en 15 de mayo de 1854, la division de distritos, y el título 5.º de la ley electoral de 1846; todo vigente.

El *Palmasano* publica un comunicado en que se defiende al ayuntamiento de los ataques que ha recibido de varios articulistas con motivo de la alineacion dada á la plaza de San Francisco, y se ofrece la publicacion de los pormenores y datos oficiales que existen sobre la materia.—Trae tambien la revista de la prensa.

El *Genio* reproduce la comunicacion de la junta directiva de elecciones del partido progresista y trae un comunicado llamando nuevamente la atencion de las autoridades sobre la obra de la plaza de San Francisco, extrañándose no se hayan hecho suspender los trabajos: interin se resuelve el recurso presentado al Sr. Gobernador por los propietarios de casas contiguas.

## Boletin religioso.

### Santo de mañana.

SAN VALENTIN PRESBITERO Y MÁRTIR  
Y EL BEATO JUAN BAUTISTA DE LA  
CONCEPCION FUNDADOR.


*San Valentin despues de haber dado grandes muestras de su doctrina y del don de restituir la salud á los enfermos, fué en tiempo del emperador Claudio apaleado y degollado por el nombre de Cristo en la via Flaminia de Roma.*

*El beato Juan Bautista de la Concepcion fué natural de Almodovar en la diócesis de Toledo y religioso de la orden de la santísima Trinidad. Despus de la más estrecha observancia de su regla, emprendió su reforma asociado con algunos religiosos, viviendo de un modo muy ejemplar hasta su dichoso tránsito acaecido en este día del año 1615 á los cincuenta y dos de su edad.*

### CULTOS.

#### Mañana sábado

En Santa Teresa á las dos de la tarde se dará principio á la solemne oracion de cuarenta horas dedicadas al purísimo é inmaculado Corazon de Maria; á las cinco se practicará el ejercicio mensual en honor del mismo sagrado Corazon, reservándose S. D. M. á las seis y media.



LA ESPOSA,  
HIJOS Y DEMAS PARIENTES  
DEL DIFUNTO  
**D. PABLO ALZAMORA**  
(Q. E. P. D.)

ruegan á las personas que gusten, se sirvan asistir á las exequias que en sufragio de su alma se celebrarán á las diez de la mañana del día 14 del corriente en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia.

El duelo se despide en la iglesia.

## Anuncios oficiales.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitán de la brigada fija de artillería D. Bartolomé Frontera.  
Parada, hospital y provisiones, Luchana.  
El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

### CONTADURIA DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Los individuos de las clases pasivas cuyo pago de haberes se halla consignado en esta provincia deben acreditar su existencia ó estado para el percibo de la

mensualidad del mes actual, á este fin se servirán presentar en esta oficina por sí ó por medio de apoderado los que perciben por esta Tesorería, y en Mahon é Ibiza los que deban cobrar por los depositarios de dichos partidos, la correspondiente certificación cuyos impresos se facilitan gratis por esta Contaduría y por las Administraciones de Rentas de las expresadas dos islas. Este documento y cualquier otro que deba justificar el pago han de entregarse precisamente ántes del 26 del actual, bajo el supuesto que de no realizarlo serán escluidos de las nóminas. Palma 14 de febrero de 1857.—Estanislao Joaquin Pintó.

## Boletin comercial y marítimo.

### CAPTANIA DE ESTE PUERTO.

#### EMBARCACIONES FONDEADAS.

*Día 11.*  
De Mahon en 5 dias laud San Antonio, de 27 ton., pat. Miguel Moll, con 5 mar. 2 pas. y lastre.  
De Bujía en 5 dias laud San José, de 43 ton., pat. Jaime Abraham, con 6 mar. id.  
De Tarragona en 6 dias laud San Antonio, de 67 ton., pat. Nicolas Compañy, con 8 mar., trigo y aceite.  
De Bona en 5 dias laud Carmen, de 43 ton., pat. Bartolomé Compañy, con 7 mar. y lastre.

#### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

*Día 11.*  
Para Barcelona Rey D. Jaime I, de 278 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 21 mar., 29 pas., balija y esf.  
Para id. vapor Mallorca, de 211 ton., cap. don Antonio Balaguer, con 18 mar., 35 pas., balija y esf.  
Para Sthora laud San José, de 69 ton., pat. Antonio Vich, con 7 mar., vino é id.  
Para Denia javeque Carmen, de 61 ton., pat. Pedro Luis Oliver, con 7 mar. y lastre.  
Para Argel laud Fortuna, de 45 ton., pat. Bartolomé Matas, con 7 mar., vino y esf.  
Para Valencia laud Bienvenida, de 78 ton., pat. Jaime Sellaras, con 6 mar. y lastre.



La empresa del vapor *Mahones* pone en conocimiento del público que este buque saldrá de Alcudia para Mahon el sábado 14 del actual á las nueve de la mañana, en cuyo último punto se detendrá para limpiar sus fondos.



El laud San José, su patron Francisco Maten, saldrá para Valencia el 14 del corriente: admite carga y pasajeros. Darán razon en la Rambla, n.º 14, esquina á la casa de Oliva.

## Anuncios particulares.

### Mr. Marignac.

Este señor acaba de llegar á Palma con un granda y variado sortido de estampas del mayor gusto de todas dimensiones á precios equitativos, como son santos, historias.

Estampas de 27 pulgadas á 4 rs. una.  
Atlas de Dufourt, á 24 rs. uno, que hasta hoy se han vendido á 48 rs.

Coleccion de mapas grandes de Dufourt, á 4 rs. uno.  
Album de vistas de la Habana, á 40 rs. uno.  
Cuadernos de muestras para escribir y adorno.

Permanecerá hasta últimos del mes en la tienda nueva de ebanistería de Pedro Antonio Bernat, junto al café de la Union, sito en el Borne.

## Espectáculos.

### TEATRO DEL CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 160 para el 13 de febrero.

Se pondrá en escena la gran ópera en tres actos, música del maestro Donizetti, titulada

LUCIA DE LARMERMOOR.

Funcion 161 para el 14 de febrero.

Se pondrá en escena la ópera seria en tres actos del maestro Bellini, titulada

NORMA.

A las siete.

NOTA: El domingo próximo se volverá á poner en escena el gran drama en 6 actos, titulada *La Cabaña de Tom ó la esclavitud de los negros*.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,  
EDITOR RESPONSABLE.

Por el editor  
*Juan Corri*